

Bibliographie

Pathologie générale (bibliothèque Gilbert et Fourrier), par MM. Henri Claude et Jean Camus.

La pathologie générale, d'après la définition qu'en donnent MM. Claude et Camus, est l'ensemble des principes qui régissent les processus morbides dans leurs grandes lignes, dans leurs causes, dans leur évolution, dans leur terminaison. Elle dépasse la pathologie humaine et, pour établir ses lois avec plus de netteté, prend des exemples indifféremment dans le règne animal jusque chez les êtres unicellulaires, voire même dans le régime végétal.

En effet, les cellules envisagées isolément, les tissus fondamentaux sont souvent de structure bien voisine chez des êtres très dissemblables; les réactions de ces cellules, de ces tissus fondamentaux se ressemblent également, et c'est pourquoi très logiquement MM. Claude et Camus ont pu consacrer à la *pathologie générale cellulaire* et à la *pathologie générale des tissus* les deux premières parties de leur précis. L'étude des *troubles des grands appareils* qui présentent des caractères communs chez la plupart des êtres, constitue la troisième partie.

Dans la quatrième enfin, *pathologie générale de l'organisme*, ils étudient les processus qui touchent l'organisme dans son ensemble, et parmi eux des phénomènes d'une complexité extrême: maladies héréditaires, maladies de la nutrition, troubles de la calorification, synergies-morbides.

Tel est le plan original de ce précis de pathologie générale.

MM. Claude et Camus sont les élèves de M. Bouchard; on ne s'étonnera donc pas de retrouver en bien des pages le reflet de ce que l'on peut appeler la doctrine de l'École de Paris, cette doctrine qui se distingue par une tendance constante et une impulsion active vers ce qu'il y a de positif en médecine, c'est-à-dire les faits bien observés en clinique et au laboratoire et les conséquences rigoureuses qui en découlent.

Voulant avant tout faire un ouvrage pratique et utile aux médecins et aux futurs médecins, MM. Claude et Camus ont écarté, autant que possible, tout ce qui n'était pas "assis et solide", mais sans repousser entièrement cependant les vues nouvelles qui seront peut-être la science de demain. Ce livre très simple et très clair répond pleinement à l'intention de ses auteurs: au commencement des études médicales servir de guide à l'étudiant et l'empêcher de se perdre dans les détails; à la fin, permettre au médecin de grouper, de synthétiser ses connaissances.

Launay et Brodier. *Maladies des veines et des lymphatiques*. Un vol. gr. in-8 de 266 pages, avec 39 figures. Prix: 5 fr. (J.-B. Baillière et fils, Editeurs.)

Ce volume est un fascicule du *Nouveau traité de chirurgie* de MM. Le Dentu et Delbet. La pathologie chirurgi-

cale des veines et des lymphatiques n'a guère changé depuis la première édition de cet ouvrage; les auteurs ont cependant remanié et complété les articles anciens et les ont mis au courant des travaux récents; on trouvera dans le livre de bons renseignements sur certaines questions nouvelles comme la suture veineuse, le traitement opératoire des varices et des phlébites, la lymphangite sporotrichosique, les plaies du canal thoracique, les adénopathies trochantères, etc. L'illustration, quoique encore assez restreinte, est très supérieure à celle de la première édition.

Paul Dop, docteur en sciences, agrégé de l'Université, chargé de cours de botanique à la Faculté des sciences de Toulouse, et Albert Gautié, docteur en médecine, licencié en sciences, préparateur à la Faculté de médecine et pharmacie de Toulouse. — *Manuel de Technique botanique, histologie et microbiologie végétales*. Préface de M. Gaston Bonnier, membre de l'Institut, professeur de botanique à la Sorbonne. Un volume in-18 de x-534 pages, avec 137 figures et une planche de photomicrographies, cartonné. Prix: 8 francs (J. Lamarre et Cie, Editeur à Paris).

Les élèves des Universités, des écoles d'agriculture, les naturalistes, les médecins, les pharmaciens, et, d'une façon générale, tous ceux qui s'intéressent à la biologie végétale et à ses applications, trouveront dans cet ouvrage les meilleurs procédés ou méthodes de laboratoire. Guide indispensable pour ceux qui se livrent à des recherches originales, ce manuel présente, condensée sous un petit format, la technique moderne habituellement dispersée dans des ouvrages d'anatomie végétale et de bactériologie. Un index alphabétique très détaillé facilite l'usage de ce livre et le rend tout à fait pratique. Ce manuel évitera aux biologistes les longues et fastidieuses recherches dans les mémoires originaux et les ouvrages de technique rédigés en langue étrangère. Il contient, d'ailleurs, une bibliographie étendue qui permet, si on le désire, de remonter rapidement aux sources.

La gastro-entérite des nourrissons (Consultations médicales françaises, fascicule VII), par le Dr André Moussous, professeur de Clinique médicale infantile à l'Université de Bordeaux. In-16 de 20 pages. (Paris, A. Poinat, éditeur.) Prix: 0 fr. 50, franco.

La tiguose (Consultations médicales françaises, fascicule VIII), par le Dr R. Cruchet, professeur agrégé à l'Université de Bordeaux, médecin des hôpitaux. In-16 de 16 pages. (Paris, A. Poinat, éditeur.) Prix: 0 fr. 50, franco.

Les néphrites chroniques (Consultations médicales françaises, fascicule I), par le Dr J. Castaigne, professeur agrégé à la Faculté de médecine de Paris, médecin des hôpitaux. In-16 de 16 pages. (Paris, A. Poinat, éditeur.) Prix: 0 fr. 50, franco.